

1916-6440

000166766



Eduardo Novoa Monreal: Seis casos novedosos en un libro

GRANDES PROCESOS

De Edgardo Maass a W. Rauff

Jurista recuerda casos y da sus razones acerca de la justicia

POR JAIME VALDÉS

El Parece historia sacada de una leyenda: "Erase una vez un cazador que pasaba por un bosque cuando divisó a varias personas que conversaban alegramente". Sin embargo el hecho es real. Ocurrió en Chile, en un lugar desconocido hasta entonces, la tarde del domingo 26 de agosto de 1951.

El descubrimiento del cazador —Canessa, era su apellido— dio lugar a uno de los procesos más bullidos en la historia política del país: "El Complot de Colliguay". (Así se llama el villorío, ubicado aproximadamente unos 50 kilómetros al interior de Quillota, casi en el límite de las actuales provincias de Valparaíso y Quillota).

In esos días el país estaba comovido. Dos importantes dirigentes gremiales, Domingo Soto, comunista, y Edgardo Maass, socialista popular, presidente de la Federación Bancaria y secretario del Comando Nacional contra la Especulación y las Altas (el presidente era Clotario Blest) estaban desaparecidos desde la madrugada del 23 de agosto. Poco antes habían participado en una gran manifestación en el centro de Santiago en contra del gobierno de Gabriel González Videla. Fue a ellos a quienes vio el cazador conversando alegramente, comiendo asado y jugando a la ruleta.

Las entidades sindicales y las organizaciones populares habían convocado a un

paro nacional. En el Congreso se planteaba ya la solicitud de renuncia del Presidente de la República. Se había ofrecido una recompensa de 200 mil pesos a quien diera datos de los desaparecidos. El gobierno negaba toda responsabilidad en el hecho mientras en el país aumentaba la preocupación.

• Un joven abogado

Canessa avisó a la policía. El descubrimiento fue sorprendente: "Los dos dirigentes se habían autoasestado". El plan era crear un trastorno político generalizado que culminara con el establecimiento de una Junta de Gobierno (Maass tendría la Presidencia). Lo más notable era que el complot había sido organizado por grupos civiles y militares de Ultraderecha, como "Los Cónoden", la "Agrupación Depuradora de la Patria" (Adope) y la "Acción Chilena Anticomunista" (ACHA). Incluso, y según se pudo establecer en el proceso posterior, existían conexiones con el peronismo argentino.

El gobierno, satisfecho con el hallazgo, pidió al Consejo de Defensa del Estado que designara un abogado que velara por el pleno esclarecimiento de los hechos. Fue Eduardo Novoa Monreal, quien en ese entonces tenía 35 años. Como ministro en Visita le correspondió actuar a José María Eyraturre. La investigación judicial no alcanzó a penetrar hasta el fondo de la com-

plicación, pero se logró condenar a cinco personas —entre ellas Maass y Soto—, en tanto, ocho se fugaron al extranjero. Al asumir la Presidencia, en noviembre de 1952, el general Carlos Ibáñez del Campo dictó un decreto supremo que indultó a todos los condenados.

Los pormenores del caso son recordados por Eduardo Novoa en su libro *Grandes Procesos: más alegatos*, publicado por ediciones BAT, y cuyo lanzamiento se realizó el martes 6 en el Colegio de Abogados.

El penalista trae a la memoria de los lectores comunes y de los especialistas, al-gano de los casos más espectaculares de la

Vocación Jurídica

Regresó a Chile, en octubre de 1986, tras trece años de exilio. El martes 13 cumplió 72 años de edad, "contentísimo" de estar en su país. Eduardo Novoa Monreal (casado, tres hijos, siete nietos), se declara un hombre de Izquierda, posición que tomó antes de 1964 "cuando las circunstancias comenzaron a pedir definiciones".

Representando a la Izquierda fue candidato a la Rectoría de la Universidad de Chile, en 1971. Su compañero de fórmula para la Secretaría General fue Ricardo Lagos. Triunfó Edgardo Boeninger. Sin embargo Novoa considera un halago haber obtenido mayoría en el voto estudiantil; el voto era ponderado; 65 por ciento para los académicos, 25 para los estudiantes y un diez por ciento para los no académicos.

Abogado desde 1940, se incorporó al

ROY N° 586, DEL 18 AL 25 DE DICIEMBRE DE 1986

De Edgardo Maass a W. Rauff [artículo] Jaime Valdés.

AUTORÍA

Valdés, Jaime

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

De Edgardo Maass a W. Rauff [artículo] Jaime Valdés. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)